
Actividades realizadas en la IE Normal Superior Pio XII en el Municipio de Pupiales Nariño  

 

 

Visita a la I.E. Escuela Normal Superior Pio Xll de Pupiales 

 

 Durante la visita a la institución, se entregó formalmente el oficio al Sr. Rector, Mg. Luis 

Quiroz, el día jueves 25 de enero. Durante este encuentro formal, se presentó el proyecto y se 

procedió a la firma del oficio, obteniendo así la aprobación para colaborar con los docentes 

del Proyecto ambiental Escolar (PRAE). Posteriormente, se llevó a cabo una primera reunión 

con la docente a cargo del PRAE, Mg. Luz Cristina Jurado, quien expresó interés en conocer 

más detalles sobre el proyecto, incluyendo el diagnóstico, los objetivos tanto generales como 

específicos, y el cronograma de actividades. Se acordó realizar la socialización del proyecto 

al grupo de docentes que integran el PRAE de la I.E. Escuela Normal Superior Pio XII el día 

29 de enero. 

 

Socialización del proyecto al grupo de docentes del PRAE  

 

El 29 de enero se realizó la socialización del proyecto a los docentes que lideran el PRAE.  

Docente Luz Cristina Jurado 

Docente Ana María Chalacan 

Docente Myriam Puerchambut 

Docente Esperanza Cárdenas 

Docente Alvaro Vallejo 

Se da a conocer el proyecto, problema de investigación, objetivos y cronograma de 

actividades además se visualiza el ambiente virtual de aprendizaje (AVA). En la imagen se 

muestra el grupo de docentes de la institución y junto a los investigadores. 

 

 



  La docente líder menciona que, si el grupo de docentes del PRAE está interesado en trabajar 

en conjunto con el proyecto de Ecopatrulla del Páramo, ponen a votación la decisión y como 

resultado se aprueba y se compromete todo el equipo a trabajar y colaborar en el desarrollo 

del proyecto. 

Los docentes de PRAE mencionan como aportes y sugerencias lo siguinete: 

 

• Con respecto al proyecto los docentes mencionan que las actividades se organicen de 

tal manera que se puedan vincular con el proyecto ambiental PRAE 2024 de la 

Institución, las actividades presenciales en lo posible realizarlas dentro del 

establecimiento para evitar contratiempos o accidentes con los estudiantes que 

participen en el proyecto. 

• En relación a las ayudas o colaboración de entidades externas al proyecto 

medioambiental de la institución mencionan que la alcaldía municipal propone 

iniciativas, pero no tienen un avance significativo solo se realizan reuniones, pero no 

hay acciones reales. la entidad que se ha vinculado con la institución en el año 

anterior fue Confamiliar quienes brindaron apoyo al PRAE de la institución 

(capacitaciones) 

• Como sugerencia la docente Ana María Chalancan menciona que el programa de 

educación ambiental (AVA) no sea similar al CIFA de Corponariño ya que no es una 

actividad pedagógica lo que hace que los estudiantes pierdan el interés de participar y 

aprender de este tipo de proceso de aprendizaje. 

• Actividad que se realiza en la institución el reciclaje: se realiza los días martes y 

jueves a la cuarta hora (10:20 - 11:10 AM) se pasa por cada salón de clases para 

recolectar papel y plástico y luego se almacena, con esta actividad se recolecta 1 

tonelada y media que se vende y los recursos que se obtienen de la comercialización 

del reciclaje hace que el PRAE sea autosustentable. 

• En cuanto al cronograma de actividades se sugiere reducir las actividades por ejemplo 

Día mundial del agua (solo dejar el activador del mural), creación de cuentos 

ecológicos y presentación de cuentos ecológicos quitarlo o realizarlo virtualmente. 

• Por parte de las docentes se propone trabajar con los grados 7, 8 y 9; el grupo de 

estudiantes que participaran para conformar el grupo de eco patrulleros lo eligen ellas 

según los siguientes criterios (compromiso, responsabilidad y continuidad), grados 10 

y 11 no es prudente que participen por disponibilidad de tiempo por estar realizando 

trabajo social y preparación pruebas saber. 

 

Análisis sobre el PRAE que se trabaja en la institución  

 

Teniendo en cuenta el proyecto que trabajan en la institución RESIGNIFICACIÓN 

PROYECTO PEDAGÓGICO TRANSVERSAL “Cuidar el ambiente, una 

responsabilidad de todos”. Se evidencia un inadecuado manejo del agua, suelo y residuos 

sólidos, por parte de la comunidad educativa por esta razón se propone “promover una 

conciencia ambiental secuencial y continua en la comunidad educativa de la Escuela Normal 

Superior Pio XII, que posibilite la sensibilización en los niños y jóvenes normalistas”.  

Para lograr este objetivo se plantea 



•  Generar espacios educativos y pedagógicos en casa, hacia una conciencia ambiental 

encaminada a valorar la vida ligada a la naturaleza. 

• Fomentar en los niños y jóvenes una cultura del reciclaje desde casa aprovechando 

correctamente los recursos del entorno. 

• Buscar el patrocinio de entidades gubernamentales y no gubernamentales para alcanzar 

los objetivos propuestos durante el desarrollo del proyecto ambiental. 

 

El equipo líder del proyecto propone realizar actividades de concientización para alcanzar los 

objetivos establecidos. Estas actividades incluyen destacar fechas ambientales importantes 

como el Día Mundial del Agua, el Día Internacional de la Tierra, el Día Mundial del Reciclaje, 

el Día Internacional Contra el Ruido, el Día Mundial del Árbol y el Día Mundial de la Ecología. 

Además, se planea compartir el proyecto de educación ambiental con toda la comunidad 

educativa de manera virtual, enfatizando los logros obtenidos en años anteriores y extendiendo 

una invitación para continuar este trabajo desde sus hogares. 

 

Capacidad tecnológica con la que cuenta la institución  

 

El inventario de equipos tecnológicos que dispone o cuenta la institución está en proceso de y 

está a cargo de la docente que maneja la sala de informática Mg Nibia Terán. De acuerdo a la 

información suministrada la IE Normal Superior Pio XII cuenta con los siguieses equipos y 

servicios: 

• Sala de informática, cuenta con xx computadores, xx video beam, 1 pantalla, 1 

Impresora, xx parlantes 

• Disposición de xxTablet  

• Aula Steam, en la institución se dispone de  xx aulas y tiene 1 pantalla interactiva, xx  

parlantes, 1 computador  y tarjetas como Micro:bit  

• Inmobiliario  

• Servicio de internet  

• Asistencia técnica 

 

Informe de equipos de la institución dado por la docente Mg Nibia Terán  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



I.E. ESCUELA NORMAL SUPERIOR PIO XII  

PUPIALES – NARIÑO 

INVENTARIO  
  

DOCENTE RESPONSABLE: 

RESPONSABLE ENTREGA: 

FECHA: 

EQUIPO TECNOLÓGICO  

RECURSO 
INFORMATICO 

CANTIDAD RFFERENCIA CARACTERISTICAS 
ESTADO (bueno, 

regular, defectuoso) 
(activo – Inactivo) 

PC  40 HP ProBook x360 11 G5 EE  

⚫  PROCESADOR: Intel(R) 
Pentium(R) Silver N5030 

⚫ DISCO DURO: 256 GB 
⚫ MEMORIA RAM:  DDR4 8GB 
⚫ VERSION DE WINDOWS: 

Windows 11 Home Single 
Language 

BUENO 

PC  COMPUMAX 
 
 
 
 

4 APU 2025-805-0000 

⚫ PROCESADOR: AMD A8-6410 
APU 

⚫ DISCO DURO: 353 GB 
⚫ MEMORIA RAM: DDR3 4GB 
⚫ VERSION DE WINDOWS: 

Windows 8.1 Pro 

BUENO 

PC  21 HP 450 

⚫ PROCESADOR: Intel(R) 
Celeron(R) B830 

⚫ DISCO DURO: 312 GB 
⚫ MEMORIA RAM: DDR3 4GB 
⚫ VERSION DE WINDOWS: 

Windows 7 Pro 

BUENO 

PC LENOVO 20 LENOVO G40-30 
⚫ PROCESADOR:  Intel(R) 

Celeron(R) N2830 
⚫ DISCO DURO: 363GB 

BUENO 



⚫ MEMORIA RAM: DDR3 4GB 
⚫ VERSION DE WINDOWS: 

Windows 7 Pro 

Cargadores PC  40 HP    Bueno 

Cargadores PC 4 APU  Bueno 

Cargadores PC 21 HP 450  Bueno 

Cargadores PC 20 LENOVO  Bueno 

Mouse      

Mouse genéricos       

Monitor       

Teclado       

     

 

OBSERVACIONES:  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

MOBILIARIO 

RECURSO 
INFORMATICO 

CANTIDAD RFFERENCIA CARACTERISTICAS ESTADO 

Estante de vidrio       

Sillas blancas con 
braceras  

      

Sillas sin bracera Rimax 60 Sillas plásticas  Blancas  Buenas 

Escritorios para 
computadores 

      

Escritorios de docente 1 Madera    Buena 

Mesas auxiliares 
pequeñas 

2 Madera  Cafes  Buenas 

OBSERVACIONES: 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

COMUNICACIÓN DE DATOS 

RECURSO 
INFORMATICO 

CANTIDAD RFFERENCIA CARACTERISTICAS ESTADO 

Router  5  TL WR940N 

• TIPO DE 
ENCRIPTACIÓN: 
WEP, WPA, 
WPA2 

• MARCA: TP-Link 
• INALAMBRICO 

ESTANDAR: N,G 
• VELOCIDAD 

ROUTER 
INALÁMBRICO: 
N450 

• RECUENTO DE 
BANDAS: Banda 
única 

BUENO 

Router OTC 
GPON ONU M2-

1020 
      

OBSERVACIONES: 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

SOPORTE ELECTRICO 

RECURSO 
INFORMATICO 

CANTIDAD RFFERENCIA CARACTERISTICAS ESTADO 

Reguladores de 
voltaje  

9  PS-1200 

• CANTIDAD 
DE SALIDAS: 
8 

• CAPACIDAD: 
995va/450w 

• SALIDA DE 
VOLTAJES: 
104-126VAC 

• LED 
ENCENDIDO: 
Led Verde 

• LED 
APAGADO: 
Led Naranja 
 

BUENO 

UPS       

Cable VGA de 5m       

Torre       

OBSERVACIONES: 

 

OTROS ELEMENTOS 



RECURSO INFORMATICO CANTIDAD RFFERENCIA CARACTERISTICAS ESTADO 

Caja de sonido        

Impresora        

Televisores 1 LWD 32H2 T2  

• MARCA: CHALLENGER 
• COLOR: Negro 
• TIPO DE PANTALLA: Led 
• TAMAÑO DE PANTALLA: 32” 
• TIPO DE RESOLUCIÓN: HD 
• ES SMART: NO 
• CON USB: SÍ 
• CON HDMI: SÍ 

BUENO 

Video beam 

1 EX5210  

• MARCA: EPSON 
• BRILLO DE IMAGEN: 2800 lm 
• TAMAÑO DE IMAGEN: 30”-300” 
• CON WIFI: NO 
• CONEXIONES DE ENTRADA: VGA/HDMI/USB/RCA 
• FUENTE DE LUZ: LCD 

BUENO 

1 EMP-S5 

• MARCA: EPSON 
• BRILLO DE IMAGEN: 2000 lm 
• TAMAÑO DE IMAGEN:  30”- 300” 
• CON WIFI: NO 
• CONEXIONES DE ENTRADA:  VGA/HDMI/USB/RCA 
• FUENTE DE LUZ: LCD 

BUENO 

Extintor de Solkaflam       

OBSERVACIONES: 

 

 



 

 

 

Otros elementos tecnológicos que puedan suplir el fin de la propuesta:  

 

 

 

Análisis del inventario (de acuerdo a los hallazgos):  

 

 

Recomendaciones propuestas por el(la) responsable:  



Acercamiento a la entidad UMATA del municipio de Pupiales 

 

El día miércoles 6 de marzo del presente año se realizó un encuentro con la entidad UMATA 

del municipio con los funcionarios Marly Jimenez (Cordinadora) y Santiago Casanova, a 

quienes se da a conocer el proyecto generando un interes por parte de los funcionarios en 

vincularse y dar apoyo técnico en ciertas actividades que se programen; por lo tanto, se 

programa una reunión para el día Jueves 7 de marzo 5pm de manera virtual. En la siguiente 

imagen se encuentra los funcionarios de UMATA junto al investigador del proyecto 

  
En la reunión se realiza la exposición del proyecto enfatizando en la problemática que se 

presenta en el páramo y la propuesta que tiene el proyecto desde la educación para 

sensibilizar cuidar y preservar este recurso natural y los funcionarios muestran gran interés 

por el proyecto y por colaborar en algunas actividades. Al final de la reunión de parte de los 

funcionarios de la UMATA se llega a los siguientes compromisos: 

• Brindar una capacitación sobre reciclaje a los ecopatrulleros de la institución  

• Apoyo en la actividad de cine Ecológico  

• Apoyo en la actividad de avistamiento de aves con el propósito de registrar 

fotografías de la avifauna del páramo en el municipio de Pupiales  

• Apoyo en la jornada de reciclaje  

• Apoyo en la actividad de restauración ecológica  

 

 

Conformación grupo de ecopatrulleros IE Normal Superior Pio XII 



.   

El 20 de marzo de 2024 se realiza una visita a la institución con el fin de conformar el grupo 

de ecopatrulleros. Tomando las sugerencias de las docentes encargadas del PRAE se crea el 

grupo de los siguientes grados: 

• Grado séptimo A, 7 estudiantes 

• Grado octavo A, 11 estudiantes 

• Grado noveno B, 7 estudiantes 

A cada estudiante que se inscribió en el grupo se hizo la respectiva entrega del 

consentimiento informado. 

 

Capacitación de reciclaje a el grupo de ecopatrulleros 

 

El 2 de abril con el apoyo del funcionario de UMATA Santiago Casanova se realiza una 

capacitación a los estudiantes que pertenecen al grupo de ecopaturlleros, la actividad tiene 

como propósito dar a conocer un tema importante como lo es la cantidad de plástico presente 

en el agua y dar una capacitación de como se debe llevar a cabo el proceso de reciclaje tanto 

en la institución como en la casa de cada estudiante. En la imagen se a los estudiantes que 

pertenecen al grupo de ecopatrulleros en capacitación. 

 

 
 

Al finalizar la capacitación se hace la invitación a participar de la jornada de reciclaje que se 

realizará en la institución, se entrega el afiche de la actividad y se encomienda al grupo de 

ecopatrulleros difundir la invitación a todos los estudiantes de la institución. 

En la siguiente imagen se puede apreciar la asistencia de los estudiantes  



 
 

 

Actividad de cine ecológico  

El 22 de abril en conmemoración del Dia Mundial De la Tierra con el apoyo de los 

funcionarios UMATA de Pupiales, directora Marly Jiménez y el Ing Santiago Casanova  

Se realiza el primer evento de Cine Ecológico en las instalaciones del Conservatorio Jorge 

Ricardo Vallejo.  

 

 
 



Se hace la proyección del documental “Hijos del Hielo”, donde cuatro hombres y una mujer 

han dedicado sus vidas a admirar y a proteger los glaciares de Colombia, que particularmente 

son únicos en el mundo. El documental hace la invitación a cuidar los ecosistemas naturales 

para detener su posible extinción algo que está sucediendo en nuestro páramo de paja Blanca.  

Al evento asistieron estudiantes, padres de familia y docentes. Al finalizar el documental se 

da un espacio para debatir sobre el documental donde participan estudiantes, padres de 

familia y un docente y ambientalista quien menciona lo importante de llevar a cabo este tipo 

de proyectos encaminados al cuidado y preservación de los espacios naturales y con mucha 

más importancia el recurso tan valioso que posee Pupiales que es el páramo de Paja Blanca.  

El docente y ambientalista menciona el deseo de vincularse o formar parte del proyecto con 

el grupo de estudiantes que él tiene en su institución. En la imagen se evidencia la 

participación de estudiantes, padres de familia. 

 

 
 

Lista de asistencia de estudiantes a la actividad de cine ecológico 



 
 

Jornada de reciclaje 

 

El 7 de junio de 2024, se llevó a cabo una significativa jornada de reciclaje en la Institución 

Educativa Normal Superior Pio XXII, en la cual participaron activamente estudiantes y 

docentes. La actividad comenzó puntualmente a las 8:30 am dentro de las instalaciones del 

colegio. El grupo de ecopatrulleros, junto con los docentes del Proyecto Ambiental Escolar 

(PRAE), encabezados por la profesora Luz Cristina Jurado y los maestrantes Danilo Mora y 

Jose Luis Chitan. 

En la imagen se puede observar la invitación para que se vincule la comunidad educativa de 

la institución a la jornada de reciclaje. 



 
 

La recolección comenzó en los salones de primaria, donde los estudiantes entregaron el 

reciclaje que trajeron desde sus hogares, incluyendo botellas de plástico, papel, cartón, latas 



de atún y cerveza, así como bolsas de plástico. Cada aula fue visitada por el grupo de 

ecopatrulleros, quienes explicaron la importancia del reciclaje y motivaron a los estudiantes a 

continuar con estas prácticas en sus casas. Tras completar el recorrido por la sección de 

primaria, el equipo se dirigió al sector de bachillerato, donde se replicó el proceso de 

recolección. Esta actividad no solo fomentó la conciencia ambiental entre los estudiantes, 

sino que también fortaleció el compromiso de la comunidad educativa con la protección del 

medio ambiente.  

En la imagen se evidencia la participación de estudiantes en el proceso de recolección. 

 

 
 

 

La actividad concluyó a las 10:00 am con una exitosa recolección de materiales reciclables. 

Todo el reciclaje se recogió en bolsas y se trasladó a un salón designado, donde se procedió a 

organizar los materiales: botellas plásticas, papel, cuadernos, cartón y latas. Como resultado, 

se lograron recolectar 24 costas de botellas plásticas, 100 kilos de papel y 50 kilos de cartón, 

demostrando el compromiso de los estudiantes y el grupo de Ecopatrulleros. 

El proceso de pesar y comercializar el reciclaje fue llevado a cabo por los docentes 

encargados del PRAE, quienes gestionarán los fondos obtenidos para futuros proyectos 

ambientales. Esta actividad no solo contribuyó a la reducción de residuos, sino que también 

fomentó una mayor conciencia ambiental entre los estudiantes y docentes, reafirmando la 

importancia de prácticas sostenibles dentro y fuera. 

 

Jornada de restauración ecológica 

 

El 28 de septiembre de 2024 se llevo acabo la jornada de restauración ecológica en la vereda 

Chires Sur del municipio de Pupiales. La actividad se realiza en conjunto con entidades como 



UMATA Pupiales, Defensa Civil, Cuerpo de Bomberos Pupiales, el Ejercito Nacional y el 

grupo de Ecopatrulleros de la IE Normal Superior Pio XII. 

En la imagen se puede apreciar la invitación a la actividad de restauración ecológica que se le 

a denominado “Plantemos un árbol por el agua y por un futuro en paz con la naturaleza” 

 
 

 

Inicialmente se hizo el encuentro en edificio de UMATA se organizó los árboles que estaba 

destinados para la siembra, y se hace el traslado a el lugar destinado para la siembra de los 

árboles. Una vez en el sitio los funcionarios de UMATA hacen unas recomendaciones y se 

inicia a la actividad de restauración. Los arboles que se plantaron fueron nativos del territorio 

como pumamaki, punde y pelotillo que fueron donados por el ejercito nacional.  

La actividad busca proteger una zona de nacimiento de agua de la vereda Chire Sur del 

municipo de Pupiales. 

 

En la siguiente imagen se puede observar a los ecopatrulleros organizando los arboles que se 

iban a llevar al lugar de restauración. Esta actividad se realizó en las instalaciones de 

UMATA. 



 
 

En la siguiente imagen se puede observar al grupo de ecopatrulleros en compañía de los 

funcionarios de UMATA y los maestrantes Danilo Mora y Jose Luis Chitan 

 



En la siguiente imagen se observa el proceso de siembra de un árbol nativo en la zona. 

 

 
 

  

  

 

 

 

 


